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Причины – проект строитель-
ства и расширения дорог под ок-
нами жилых домов из-за возве-
дения рядом реновационного 
жилкомплекса, что превратит ти-
хие и зелёные дворы в зону 
транзитного движения. Оказа-
лось, что презентованный жите-
лям в 2019 году на публичных 
слушаниях проект, а также пред-
ставленная мэрией экспликация 
трассировки кардинально отли-
чаются от того, что в итоге вошло 
в постановление мэрии Москвы. 

Все выступающие согласи-
лись с тем, что реализовывать 
проект в текущем виде нельзя! 
Жители отметили необходи-
мость сохранения Ленинской 
рощи вдоль домов 30/2 и 38/2 
по ул. Байкальской. 

Несмотря на то, что проект 
ещё не был окончательно утвер-
жден, уже началась массовая 
вырубка деревьев. Кстати, как 
выяснил Сергей Обухов, – неза-
конная. 

Обухов отметил, что по обра-

щениям жителей, выступающих 
против проекта, уже направ-
лено 24 депутатских запроса: в 
мэрию, Мосархитектуру, Фонд 
реновации, прокуратуру. «Цель 
нашей встречи – показать, что 
с предлагаемым проектом 
много несогласных жителей, я 
готов быть голосом этих возму-
щенных жителей», – отметил 
Сергей Обухов.  

В завершение встречи была 
принята резолюция, которую 
подписали 300 жителей микро-
района. В ней было сказано:  

– о недопустимости строи-
тельства под окнами домов но-
вых дорог и необходимости со-
хранить ширину существующих; 

– о сохранении и компенса-

ционной высадке деревьев в 
роще; 

– о сохранении детских пло-
щадок, планируемых под снос; 

– об ограничении этажности 
будущего жилкомплекса, возво-
димого в рамках реновации; 

– о переносе с 2025 на 2024 
год открытия после ремонта по-

ликлиник на Чусовской и Алтай-
ской улицах, где пока работы ве-
дутся ни шатко ни валко. 

По итогам массовой встречи 
на Байкальской Сергей Обухов 
представит требования жителей 
в мэрии и через запросы. 

Народная приёмная  
КПРФ в ВАО

Сергей Обухов:  
«Я готов быть голосом жителей!»
На ул.Байкальской, недалеко от Щелковского ав-

товокзала, состоялась встреча депутата Государст-
венной Думы Сергея Обухова с жителями района 
Гольяново, обеспокоенными планами Москомархи-
тектуры.

За всеми теми перипетиями, 
что происходят в Москве с начала 
2024 года, тема сноса гаражей 
должна была бы отойти на задний 
план. Должна была бы, но только 
не для тех, кто утверждает, что 
освобождает очень выгодные 
участки дорогой столичной земли 
от «незаконных построек». Вот 
только незаконность этих по-
строек ни один суд пока не при-
знал, да и мораторию на снос га-
ражей до 2026 года, который 
предложила КРПФ, столичные 
власти категоричного «нет» не 
сказали. И тут возникает законо-
мерный вопрос: кому и для чего 
нужно будоражить московских ав-
товладельцев незаконным сно-
сом принадлежащих им гаражей? 

 Москва «болеет» гаражным 
вопросом уже не первое десяти-
летие, то есть ровно с того вре-
мени, как ещё при прежнем сто-
личном градоначальнике Юрии 
Лужкове стали сносить во дворах 
действительно незаконно возве-
дённые гаражи-ракушки. Но то, 
что изначально радовало простых 
«безлошадных» москвичей, бы-
стро обернулось большим раз-
очарованием. Те, кто рассчиты-
вал на месте снесённых ракушек 
разбить цветники и газоны или 
организовать детские площадки, 
убедились, что на том простран-
стве, которое некогда занимали 
5–6 ракушек, можно разместить 
8–10, а если в два ряда, да ещё и 
заняв часть пешеходного тро-
туара, то и все 15 автомобилей. 
Бывшие владельцы снесённых 
ракушек, привыкшие содержать 
своих железных коней в относи-
тельном комфорте, на собствен-
ном опыте убедились, что лучше 
немного переплатить, но на за-
конном основании купить маши-
номесто в гаражном коопера-
тиве, чем на свой страх и риск 

опять незаконно что-то устанав-
ливать. Но со временем и в га-
ражных кооперативах начались 
сносы.  

 
Когда заканчивается 

наследие 90-х 
 К чему была написана вся эта 

предыстория? А к тому, что всё 
незаконно возведённое рано или 
поздно заканчивается. Уже 
давно в столице не найти «неза-
конно возведённого временного 
строения», а если где и сохрани-

лось такое в тёмном уголке 
двора, так давно находится в ве-
дении коммунальных служб, ра-
ботники которых хранят там свой 
рабочий инвентарь. Да что там 
ракушки, почти все «зелёные» га-
ражи уже посносили, хотя разре-
шения на их установку у большин-
ства владельцев были, места под 
эти гаражи ещё их отцы и деды в 
советское время на законных ос-
нованиях получали. Но зуд разру-
шительства в чиновничьих душах 
всё не иссякает. И вроде ме-
няются должностные лица, а 
стремление снести очередные га-
ражи остаётся неизменным. Не 
осталось незаконно возведённых 
– признаём документы на гараж-
ные кооперативы, расположен-
ные на лакомых участках земли, 
недействительными и сносим га-
ражи, не дождавшись решения 
суда. Возмущённые владельцы 
приговорённой к сносу недвижи-
мости на митинги выходят, в Ад-
министрацию президента письма 
с просьбой разобраться в безза-
конии пишут, депутатам и жа-
луются? Пусть выходят, пусть пи-

шут и жалуются. В отписках и от-
говорках чиновничья братия 
давно поднаторела. 

 
Когда рубашка ближе  
к чиновничьему телу 
И вот после «зелёных» гаражей 

пришла очередь на снос более 
солидных строений из кирпича и 
ЖБИ. Сносят где частично, а где и 
целыми кооперативами. Таких 
уже немало. Счёт семей, лишив-
шихся таким образом своих гара-
жей (имущества, за которое дол-
гое время выплачивали налоги, 
оплачивали коммунальные 
услуги, вкладывали деньги в обу-
стройство территорий), идёт уже 
не на сотни и даже не на тысячи, 
а на десятки тысяч. И нет дела 
тем, кто принимает решение о 
сносе, до того, что гаражи были в 
своё время построены либо ны-
нешними владельцами, либо их 
отцами и дедами на собственные, 
кровно заработанные деньги – 
за счёт паевых взносов в га-
ражно-строительные коопера-
тивы, Московский городской 
союз автомобилистов и прочее. 
Как и до того, что снос гаражей 
привёл фактически к транспорт-
ному коллапсу в городском мас-
штабе, поскольку владельцы сне-
сённых гаражей вынуждены ста-
вить свои транспортные средства 
не только на придомовых терри-
ториях, но и на краю проезжей 
части большинства улиц в спаль-
ных районах Москвы. 

 
Есть законы и есть 
власть на местах 

Нельзя сказать, что власти 
было совсем наплевать на эту 
проблему. Депутаты от КПРФ ко-
торый год стараются разобраться 
с гаражным вопросом: встре-
чаются с представителями рай-
онных администраций, проводят 
встречи с владельцами гаражей 
и оказывают им юридическую 
поддержку, посылают многочис-
ленные запросы в органы вла-
сти, устраивают круглые столы и 
другие мероприятия. Благодаря 
этой совместной борьбе с 1 сен-
тября 2021 года в России была 
анонсирована гаражная амни-
стия. Согласно N 79-ФЗ от 
05.04.2021 в стране начал дей-

ствовать упрощённый порядок 
оформления права собственно-
сти на землю под гаражом. При 
этом собственники гаражей 
должны были получать эту землю 
бесплатно – они не выкупают её 
у государства или муниципали-
тета, а просто оформляют в 
собственность или становятся 
арендаторами. Гаражная амни-
стия действует с 1 сентября 2021 
года по 1 сентября 2026 года. Но 
чиновники и здесь нашли «выход 
из ситуации»: механизм оформ-
ления настолько забюрократизи-
рован и не детализирован по пе-
речню требуемых документов, 
что просто не предоставляет ни 
малейшей возможности значи-
тельному числу граждан пройти 
путь регистрации своих прав. 

 
Кому не всё равно 

Когда началась новая волна 
сноса, коммунисты, левые акти-
висты и представители ряда об-
щественных организаций авто-
любителей провели ряд массо-
вых мероприятий, а также конфе-
ренций, общественных слушаний, 
встреч с депутатами Госдумы, 
Мосгордумы и сенаторами Со-
вета Федерации РФ. Коммуни-
стами был выдвинут ряд предло-
жений к московским властям, 
среди которых – реальная, а не 
фиктивная компенсация вла-
дельцам сносимых гаражей (сей-
час далеко не все лишившиеся 
своего имущества получают ком-
пенсацию), на которую те могли 
бы приобрести новое машиноме-
сто в паркингах, либо проведение 
«гаражной реновации». То есть и 
в том, и в другом случае мэрии 
пришлось бы позаботиться о том, 
чтобы недалеко от сносимых га-
ражных кооперативов появились 
многоуровневые паркинги, куда 
владельцы автомобилей бы пе-
ревезти свои транспортные сред-
ства. Представители столичной 
мэрии на это заявили, что до сих 
пор не могут распродать машино-
места по программе «Народный 
гараж» времён Юрия Лужкова. 
Но принципиальных возражений 
против идеи КПРФ объявить «га-
ражную реновацию» не имели. В 
августе 2023 года КПРФ со-
вместно с экспертами, юристами, 
общественниками и представите-

лями гаражного сообщества про-
вела большую конференцию «Га-
ражи в Москве –2023». Все со-
бравшиеся были едины во мне-
нии, что Москве нужна реальная, 
а не фиктивная «гаражная амни-
стия» и та самая «гаражная рено-
вация», которая гарантирует пре-
доставление равноценного ма-
шиноместа в том же районе. Без-
условно, на время разбира-
тельств необходимо также вве-
сти двухлетний мораторий на 
снос гаражей. 

 
Кому это надо? 

Борьба за права гаражевла-
дельцев продолжается. В июле 
2023 г. вступил в силу ФЗ-338, 
согласно которому значительно 
облегчается оформление прав на 
общедолевое имущество, ранее 
выделенное и возведенное на за-
конных основаниях. Так, пред-
усмотрено законом оформление 
право общедолевой собственно-
сти на земельный участок, ранее 
выделенного под гаражные 
боксы, если этот участок нахо-
дится на территории гаражного 
назначения и гаражных комплек-
сов. Но, судя по инсайдерской ин-
формации из столичной мэрии, 
появившейся у коммунистов, а 
также размещённых на ряде сай-
тов списках гаражей, подпадаю-
щих под снос в 2024 году, придер-
живаться моратория местная ад-
министрация не собирается. И тут 
возникает вопрос: кому это надо? 
Кому нужно в это непростое 
время снова вносить беспокой-
ство в ряды владельцев гара-
жей? Кому нужно вызывать недо-
вольство действиями властей? 
Не станет ли очередной снос 
пусть даже сотни (а может быть, и 
тысяч) гаражей, на которые пока 
не оформлены согласно ныне 
действующему законодательству 
все необходимые документы, по-
водом для народных недо-
вольств? Кому на руку такие вол-
нения в столице России, осо-
бенно искать не надо – инициа-
торы гибридной войны против на-
шей Родины и нашего народа осо-
бенно и не скрываются. 

 
Дмитрий Павлов,  

советник депутата Мосгор-
думы Л.Е. Никитиной

Вернёмся к нашим гаражам


